

É fîte : i Tossin

É fîte catûïquye de an chon bien diferînte ej oûne dij âtre. Crouè oun che redzuîye de Tsaïnde po é prejin, di Rey po o gâtô, de Pâquye po é noéj alon, de Fîta d'Oû po é bûgnè. N'irechën avouéi contin d'aey oun dzo chin aâ à écoûa. Adon, no vouajechën chi mey à écoûa, é é dzo de condjyà iron pou nombrœu.

No vignin de fitâ a Tossin, y a de chin oûna djyejéyna de dzo. Da Tossin, me chôbre avouéi de bon chouinî. I Tossin por me, derën à famëla, îre ocajyon de che retroâ tchuít ënsîmble po pachâ oûna böna veyà. No deragnechën de hlœu que chon pâ méi avouë no, mà chin no achyé prîndre trouâ û cou. Îre i bon momin po ch'adonâ di mö, hlœu da famële é é prôsso. I momin de contâ de chouinî da lou vyà, de chin qu'an fé, pâ fé û qu'aran anmâ féire. Oun pouey rîre avouéi, chin ej ofanchyë, deragnë de lou coûma an itâ, coûme an vécû chû tère. Îre avouéi i momin po mindjyë oûna böna choûa, choïn oûna rahlèta avou'oun bon fromâdzo dû Vaï é oun bon véire de ën. Apréi-denâ, no vouajechën ch'o chimetchyèro préé po hlœu que chon partey. M'ençhouîgno de Tossin avouë fajey frey é d'âtre ouncô pléyne de coœu é de choey. Me chîmble que can fajey frey û que pluîye, n'irechën méi tortû. I dzo di mö ét i dou de novâmbre, mà ché dzo, n'aechën pâ condjyà é no vouajechën pâ à élîje. No fitechën é mö o dzo di chin. Pâ à tö, de chin qu'é noûtro mö ûran de chin avouë to chin qu'aan fé chû tère. Chin îre bien meretâ. Drûmî ën pé, brâo anchyan, chû tère vo aéchéi meretâ o paradî.

Les fêtes : i Tossin

Les fêtes catholiques étaient réparties tout au long de l'année, par saisons. À cette époque, j'allai encore à l'école six mois par année, depuis la Toussaint jusqu'à la fin du mois d'avril ou de mai, cela dépendait des familles. On se réjouissait surtout d'avoir congé, pas tellement pour la fête. Mais je me rappelle du jour de l'An où l'on demandait un franc pour acheter un pain. Ensuite venait Saint-Joseph, l'un des derniers jours pour aller skier. À Pâques on étrennait les nouveaux habits. Ensuite, il y avait la procession de la Fête Dieu et les merveilles de l'Assomption. Puis la Toussaint où l'on se rappelait de ceux qui sont partis. Et pour finir Noël où l'on recevait tout de même quelques cadeaux.

Nous avons fêté, il y a quelque temps la Toussaint et moi j'aimais bien la Toussaint car c'était l'occasion de se retrouver en famille pour parler de ceux qui sont décédés, de ceux qui sont partis, ceux le famille, les proches, ceux du village. C'était le moment de parler d'eux, de ce qu'ils avaient vécu, de ce qu'ils n'avaient pas vécu, de ce qu'ils auraient aimé faire. C'était aussi le moment pour partager un bon repas en famille. Souvent une raclette avec un bon verre de vin de chez nous.

La Toussaint, c'est aussi le moment pour prier. Pour prier pour les Saints, mais aussi pour les morts. On allait sur le cimetière l'après-midi et le soir on se retrouvait en famille pour partager un repas. Le lendemain, le deux, c'était le jour des morts, mais ce jour-là, nous n'avions pas congé. Alors, nous fêtiions les morts le jour des Saints, mais peut-être pas à tort, parce que nos ancêtres, avec tout ce qu'ils avaient vécu en leur époque, étaient des Saint. Dormez, reposez-vous braves ancêtres, vous aviez mérité le paradis sur terre.

